

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

Editor y Admor. L. Cartín G.

Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Brillas.

Teléfono 1131 Apartado III

Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntims.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 2 DE AGOSTO DE 1928

Número 2907

Camino del triunfo!! Radiogramas

Buenas nuevas tenemos que ofrecer hoy a nuestros lectores con respecto a la importante obra de carácter religioso, patriótico y nacional en que están empeñados un grupo de generosos y leales católicos de esta ciudad, que interpretando de un modo sincero y exacto el sentir del pueblo costarricense, ha iniciado con los más halagüeños resultados los trabajos, muy serios por cierto, del gran monumento a CRISTO REY; preciosa obra de arte y de piedad católica que se elevará como una forma plástica del sentimiento que anima a nuestra querida patria, en lo que atañe a su espíritu, a su alma colectiva, y a todas las cosas de orden moral, que son por su propia esencia, las más importantes y trascendentales en la vida de los pueblos y de las naciones todas de la tierra; pues pueblo que no rinde culto, que no respeta, que no fomenta, que no estudia, que no comprende y da su valor altísimo y justo a los graves problemas del espíritu en relación con su Dios, bien podemos decir que es pueblo al agua, al fracaso, a la disipación; porque sólo el caos le espera después de sus orgías y de sus blasfemas negaciones; producto de vicios ancestrales y de orgullos que inspira Satanás en su eterna pelea con la verdad.

Pero este triste estado de ruina moral, no es por nuestra dicha, el de Costa Rica, la dulce patria que fundaron los virtuosos Próceres y los varones insignes del año 21, que heredaron de la noble y generosa España esa ternura de alma y esa consciente piedad que ha iluminado en todos los momentos de la historia la conciencia de estos mismos pueblos, nacidos de su vientre como una preciosa floración, de virtud y de fe cristiana, que ha sido en el correr de los tiempos la fuente misteriosa de todas sus dichas y el acicate del progreso, de la riqueza y de la austeridad de las costumbres en el seno de estas sociedades, expuestas a recibir la influencia perversa de todas las filosofías y de todas las doctrinas disociadoras que hoy llenan el mundo con sus mismas soporíferos de descreimiento y de olvido de Dios; pero para nuestra dicha y mejor alegría, esta patria nuestra no puede en forma alguna, estar com-

prendida en tal estado; no, Costa Rica para su propia felicidad es profundamente católica y prueba de esta categórica afirmación, entre los muchos ejemplos que pudiéramos citar, está el caso solemne y hermoso del noble entusiasmo con que ha sido recibida en todas las poblaciones de la república la noticia del GRAN MONUMENTO A CRISTO REY que se proyecta levantar en lo más alto y bello del cerro de Ocho-mogo, para que, desde la cumbre de la perfumada montaña este buen Jesús, REY DE TODOS LOS PUEBLOS, bendiga y proteja, más si cabe, los destinos de este solar apacible, nido de todos nuestros mejores afectos y más dulces esperanzas.

Es así como informamos a nuestros lectores del triunfo resuelto y firme que en la conciencia popular ha obtenido el proyectado MONUMENTO A CRISTO REY que como una columna del cielo se elevará airoso y bello en la cima del histórico lugar, campo en otros días, de lucha y de sangre; pero ya santificado por la piedad de un pueblo que allí se postró reverente a llorar su culpa, prometiendo a un mismo tiempo, como voto solemne de su alma cristiana, que nunca más, el suelo de la patria sería manchado con la sangre fraterna, y como signo elocuente de tal promesa, quedó allí plantada, con los brazos abiertos y en actitud de amor, la cruz bendita y santa en que expiró ese REY de NACIONES que a todos subyuga con el encanto de su fe y de su doctrina de perdón y de amor, que de hoy más será por siempre nuestro único REY y nuestro único SEÑOR, a quien elevaremos la plegaria sentida de nuestros corazones en demanda férvida de su amparo y de su misericordia.

Allí estará Jesús, allí estará CRISTO REY, presente en los bellos lineamientos que forje el artista, predicando como en los días de Palestina, su incomparable y eterno SERMÓN DE LA MONTAÑA y revelándonos la verdad y la sapiencia de su inmortal doctrina de fraternidad y de unión.

Es por eso, que este MONUMENTO ha de tener los aspectos de un tributo nacional, de un homenaje de la república y de un festival de todos los pueblos unidos en un solo sentimiento de afecto y de rendida sumisión al REY SOBERANO de todo lo

creado, a quien COSTA RICA ENTERA rendirá su corazón en esta hora feliz que se avecina y que ha de ser un acontecimiento sin paralelo en la historia de nuestra fe católica.

Todo augura un risueño y dichoso éxito en esta empresa digna y merecedora del apoyo de todos los costarricenses que amen de verdad su religión y la fe de sus mayores, comprendiendo que ella es el mejor y más eficaz medio de combatir el error, el vicio, el crimen, la maldad y todas esas tristísimas lacras sociales que por nuestra desgracia, han encontrado aquí un rincón para sus nidos de donde saldrá tan solo un criadera de víboras para envenenar y destrozarnos nuestras propias entrañas; porque nada bueno ni edificante podrá jamás construir la blasfemia, el error, el orgullo y la perversidad, no; la dicha está en JESUS, la alegría está en JESUS, la satisfacción está en JESUS, en su adorable cuerpo y en su divina sangre transfiguradas en el misterio de la EUCARISTIA, que es el misterio del amor y del perdón.

Por eso excitamos una vez más a todos los hombres de buena voluntad para que continúen en sus valiosos donativos y sus cuotas y contribuciones, para ver de realizar en el menos tiempo posible, esta obra espléndida de glorificación al Redentor del Mundo bajo sus legítimos atributos de Rey y Soberano de todos los pueblos.

La Junta del Monumento plenamente satisfecha de sus trabajos realizados hasta el día de hoy, no puede menos de sentirse orgullosa de su labor y del noble y franco apoyo que ha encontrado en todos los elementos sociales, tanto en las clases altas de nuestro medio, como en aquellos humildes y modestos; porque todos, todos han puesto y continuarán poniendo su precioso contingente efectivo para la pronta cristalización de esta obra que responderá a un legítimo y muy hondo sentimiento de nuestro credo religioso.

Pronto, pues, veremos erigirse en lo alto del histórico OCHOMOGO, la esbelta, gentil y dulce figura de CRISTO REY señoreando los destinos de COSTA RICA.

Cuchillas finas, tijeras para uñas y para barbería, anteojos con estuche para todas las edades, estuches de hombre para viaje y carteras de toda clase.

Heredía. TIENDA BENAVIDES

El tratado naval entre Francia e Inglaterra ya firmado, consta de 3 puntos

Berlín, 1º.—El acuerdo naval anglo-francés, según anuncian de Londres consta, 1º. de la mutua información sobre proyectos navales; 2º. nueva limitación de las grandes unidades en las cinco potencias signatarias del Tratado de Washington, y 3º. nueva limitación de la construcción de cruceros y demás categorías. De estas negociaciones tenía pleno conocimiento.

La romería al aerodromo de donde partirá el aviador Franco

Madrid, 1º.—Grande ha sido el número de personas que se han dirigido desde hace dos días para presenciar la partida del aviador Franco, quien mañana sale para la Habana con etapa en las Islas Azores. Abordo del avión nada se hace desear, llevando un transmisor telegráfico de Radio y uno de emergencia, gasolina suficiente, paracaídas, bombas salvavidas, cohetes luminosos, los necesarios aparatos registradores y de orientación etc. etc.

Aaron Sáenz posible sucesor de Calles

México, 1º.—Todo hace creer que Aaron Sáenz (protestante) llegará a ser el sucesor del actual Presidente Calles. Numerosos amigos de Sáenz le han visitado y estos se muestran satisfechos de las variantes de sus conversaciones sostenidas con el estadista. La censura ha sido levantada y el Presidente Calles ha declarado que desea exista en su patria la más amplia libertad, siendo hora de que se le aconseje y no criticarlo hostil y falsamente. (Como si esas palabras pudiesen tener algún valor en boca del más sombrío tirano que ha conocido la América.)

Seguro de su viaje, Kellogg vacila

Washington, 1º.—El Secretario Kellogg, ha ratificado que partirá para París en la primera quincena del mes de Agosto, pero no ha cesado de explorar el campo diplomático europeo haciendo advertencias y aumentando el número de sus condiciones. Kellogg piensa luego visitar Inglaterra donde se dice tendrá una entrevista con Chamberlain.

Polonia enviará una 2ª. nota enérgica a Moscú

Varsovia, 1º.—Hoy se anunció que el gobierno enviará una segunda nota más enérgica a Moscú como resultado de las calumnias del Congreso Comunista contra Polonia en las que no han servido de nada las inteligencias diplomáticas.

Despidiendo a Franco

Cádiz, 1º.—Anoche se ofreció un suntuoso banquete de despedida al aviador Franco y compañeros. Posiblemente mañana saldrá el Numancia rumbo a América.

El lunes se espera a Franco en la Habana

La Habana, 1º.—Para el lunes próximo se espera que llegues esta capital el aviador español Franco que a bordo del Numancia debe iniciar de hoy a mañana su vuelo mundial. Grandes son los preparativos que se han hecho para su recibimiento. Los aviadores nacionales le preparan un gran agasajo.

La política en los Balkanes

Atenas, 1º.—Uno de los periódicos conservadores se inclina a creer que en los Balkanes prevalece una situación delicada a juzgar por las actividades diplomáticas de los últimos días. Se cree aquí que mientras no se sometan los asuntos querrellosos a la Liga de las Naciones, el peligro de un conflicto de sorpresa, no desaparecerá.

Prosigue el entusiasmo en la Diócesis de Alajuela por el Monumento a Cristo Rey

Nuevos detalles por telégrafo

Naranjo, 1 de agosto de 1928.

A «Correo Nacional.»

El entusiasmo por la fiesta del domingo aumenta sensiblemente. Hoy los distritos Rosario y Dulce Nombre portáronse admirablemente; enviaron mucha gente a bajar en el camino; por el lado de San Miguel quedó concluido un camino que servirá para la gente de Palmares. Mañana trabajarán los vecinos del Centro y Candela, hay tal animación que muy bien irán cuatrocientos hombres. Se reciben telegramas ofreciendo servicios que son inmediatamente aceptados. La cúspide ha quedado ya limpia y nivelada; se trabaja con febril actividad para dejar concluido un precioso monumento. Será inaugurado próximo domingo; no es el oficial, pero servirá para dejar constancia de la solución diocesana. La filarmonía ensaya para acompañar, todo el conjunto la misa del domingo.—Las señoras y señoritas cooperan preparando abundantes y sabrosas viandas—Todo marcha superando en mucho las más optimistas predicciones, sobre entusiasmo y buena voluntad y transitando por tan fáciles caminos llegaremos muy pronto al fin de la jornada: ¡VIVA CRISTO REY!

Corresponsal

A FILIN

Ah! Filin; me ha entrado hoy el espíritu profético y profeta como el que más, paso a comunicarte algo de lo mucho que vi durante mi éxtasis, para edificación de tu ánima y confortación de tu espíritu. Erase, pues una lúnula: en su centro había una inscripción con caracteres enormes, que decía, si mi memoria no está constipada, de la siguiente manera: "El Mensajero, Revista Evangélica, N. 8, 1928, Imprenta Borrás Hermanos, San José de Costa Rica", Dos ángeles sostenían los extremos de la inscripción, ni más ni menos que los dos indígenas que aparecen en los sellos de Jamaica; dichos ángeles, se llamaban, según me comunicó un anciano que pasaba por casualidad, Orafla y Toñamón y se habían quedado en el aire con ocasión de una barrida general que hicieron en las regiones etéreas no sé por qué motivo.

Con licencia y sin ella me puse a hojear la inscripción, (porque has de saber, que en los sueños proféticos suceden las cosas de otra manera que por acá y las revistas que usan los ángeles, tienen solo portada) y de paso nada más me enteré de algunas cosas. Una excomunicación en octava doble, para un Sr. Tío Batuecas: como yo soy amigo de un valiente que vive en la tierra y lleva ese nombre, . . . me dejé arrastrar por el genio y me leí toda la disquisición. Despojan al Tío de todos sus sobrinos, niegan su existencia, aun la metafórica. . . pero eso sí le dejan la gramática, diciendo que si no es sobrina del Tío, cuando menos es hermana; porque ¡oh tío para escribir con elegancia!; si parece la Real Academia Española. Motivan la excomunicación en no sé qué agrídulces, tomas o pócimas citramarinas que les ha suministrado en unas hojuelas pintadas. Ofrecen lo que tienen y lo que van a tener por la cabeza del Tío y una señorita (creo que algo pariente de los ángeles) amenaza casarse con él si no deja de escribir. Entre líneas, como en el Talmud, se lee que le darían el pasaje y una renta vitalicia, si no volviese a escribir. De verdad Filin, que si Batuecas continúa escribiendo, se les va a quemar la casa, a podrir el cocido y a descomponer la merienda a los interesados.

Muchas otras veces está escrito el nombre Batuecas, pero como las palabras que acompañan el discurso, están en germanía, espero a que salga de veras "El Mensajero" para saber lo que significan.

Salustiano... Esto me interesa porque reza conmigo. Sale nuevecito, remozado, regordete, mofletudo, con más de doscientas glándulas de Voronof en el cuerpo. Toma un diccionario y registra todas las palabras que huelen a incienso y todavía es poco; registra igualmente todos los vocabulos que signifiquen reto, amenaza y estamos a la mitad. Aseguran que Salustiano es un padrecito y esto apoyándose en el testimonio de un señor Pérez, que en "La Misión" de cualquiera fecha identifica los parecidos. Si supieran que ese padrecito, con perdón suyo de él, no tiene arrestos ni siquiera para matar un pollo..... si supieran que le hace falta un poco más de electricidad para que nos ayude a zarandear a los del Instituto. Buena falta nos hace su pluma, buena o mala, como Dios se la dió, padrecito y ya es hora de que salga de su modorra, Bien merecido le está lo que escriben de Ud., padrecito: ya que no escribe sude la calentura en lugar de Salustiano, que como es el bufón de la casa poco le importa que le traten peor que el galeote al burro de Sancho..... que como todo viene de los compañeros de oficio, bien se disimula.

A tí Filin, te colocan en el octavo círculo del infierno; piden a Dios que construya un infierno especial para el Padre Valenciano porque si le asigna como cárcel el infierno común, es capaz de zurrar al mismo Belcebú; a Filax..... se sientan en corro las partes, como los israelitas en el monte Garizim y le sueltan una de maldiciones que, ¡horror!; a Amarilis lo tienen acusado ante Mr. Coolidge por haber reproducido la opinión de Mr. Greenfield sobre el carácter de las misiones evangélicas.

Atento, Filin; todo lo dicho es en visión, que la realidad se verá cuando nos envíen «El Mensajero» que ya está impreso, como digo, en los talleres de Borrás Hermanos y no donde Lines, porque en esta casa editorial subieron los precios. Adios.

Salustiano Mirándola

Hacer merced de la vida

Dos episodios de la Campaña Nacional

II. El reverso de la medalla

Tres cualidades eran características del antiguo soldado costarricense, y aunque poseía muchas otras, —le distinguían de los demás soldados centroamericanos: una de ellas le valió el mote de *tico*; otra, el nombre general de *Cartago*, aunque no fue

ra de aquí, y la otra le valió otro mote, despectivo e inmerecido, el cual..... *nec nominetur in nobis*.

Se le llamó *Tico* por su afectuosidad costumbre de dar a los parientes el nombre de *hermano*, reducido en veces a la terminación *mano* solamente. Era tal el respeto y la paz en que se criaban antes las familias, que hacía tener en cierto grado de cariñosá categoría al hermano *mayor* de la familia, al cual—por antonomasia—se le llamaba *Hermano*, y todos sabían quien era, sin necesidad de designarlo por su nombre propio. Por supuesto, los Chapines y los Pines, aficionados a la burla, encontraron la designación de *hermanitico* más amoldada a su carácter, y la usaron también reduciéndola a la terminación *tico*. Conste, pues que si se le llamó *Tico* fué por su amor fraternal, y no por defecto alguno.

En Nicaragua y en las otras «Hermandades repúblicas» se llaman Cartagos a todos los costarricenses. Así oímos—enrojados de pena,—a Rubén Darío en su visita a Heredia (1) calificarnos de *mercachifles fenicios* . . . aludiendo a que fueron fenicios y mercaderes los fundadores de Cartago de Africa.

Conste también que si se les llamó *cartagos* fué por su carácter *leal*, como lo tuvieron los viejos castellanos que colonizaron al País, y por su amor al trabajo rural, que los hace propietarios independientes; pero no *mercachifles*.

Y fué el tercer distintivo característico de nuestros soldados *la piedad*; virtud tan arraigada en ellos, que les hizo llevar en su campaña gloriosa, sobre los hercúleos pechos, aquella bendita sarta de cuentas llamada *el rosario* y que asomaba por las roturas de la camisa asociada a la *Medalla del Mérito Militar*. Por este motivo se les motejó de *hipócritas*, palabra indigna, que me cuesta escribir, por referirse a ellos, los valientes, ante Dios y los hombres porque no sólo sabían vencer con armas irrisorias a enemigos bien armados, sino que también supieron vencer *el respeto humano*, que, por cierto, es más difícil de vencer.

Uno de estos soldados rasos,

que llamaremos Tanis (2).....refirió el siguiente histórico episodio, que viene a ser como el reverso de la medalla, comparándolo con el anterior.

El Presidente Mora mandó cavar zanjas hondas en Santa Rosa para enterrar a los muertos habidos en la batalla y a los enemigos ejecutados, al lado, de ellas o lejos de ellas, al filo de las bayonetas. Política inhumana y sanguinaria impuesta por las circunstancias y la necesidad de oponer a la esclavitud el exterminio, y mas que todo, por el deseo de impedir el reclutamiento de filibusteros entre los pasajeros que se dirigían a California en busca de fortuna. Los derrotados huyeron a los montes vecinos de Santa Rosa; pero las tropas costarricenses capturaron a no pocos. Tanis y otros dos soldados pudieron dar alcance a un fugitivo filibustero, quien extenuado por el cansancio, el calor y el hambre y ya sin cartuchos para su rifle, tuvo que entregarse al que corrió más tras él, que era Tanis..... Le pidió merced de la vida, arrodillándose y juntando las manos en la más expresiva súplica: Tanis dudaba; le ofreció el reloj de oro, y, como el soldado movía negativamente la cabeza; le indicaba con ademán de *tomar el pulso* que él era médico, y, como esto no ablandó al irreductible soldado, recurrió, ante los otros soldados que ya habían llegado, al más grande sacrificio que se puede imaginar, a ofrecerle su anillo nupcial de oro..... Todo en vano. Tanis le atravesó el pecho con su bayoneta y los otros..... ¡qué horror!..... se ensañaron a bayonetazos contra aquel benefactor de la humanidad, y condujeron su cadáver destrozado a la zanja común. Sin embargo ellos cumplían la orden terminante que habían recibido de sus Jefes, y antes que traidores a su deber militar, prefirieron traicionar los sentimientos humanos, inherentes al cristiano. ¡Qué horrible es la guerra!.....

(Artículo inédito del malogrado don Eduardo Peralta J.)

(1). Revista «Athenea», N.º 6, tomo IV, Julio de 1920.

(2). Estanislao Fonseca, sirviente de la casa de Peralta.

Santorial

Jueves 2. = Nuestra Señora de los Angeles Patrona principal de esta Diócesis y de Cartago, y san Alfonso de Ligorío, obispo.

NUESTRA SEÑORA DE LOS ANGELES

En la religión del seráfico Padre San Francisco se celebra en este día la dedicación de la primera Iglesia de su Orden, bajo el título de Nuestra Señora de los Angeles; en memoria de la célebre indulgencia que alcanzó de Cristo nuestro Señor el seráfico Padre cuando, llorando por la salvación de los pecadores, Jesucristo, acompañado de su gloriosa Madre y de muchos cortesanos del Cielo, le dijo que le pidiese cuanto quisiese para la salvación de los pecadores. El Santo entonces le pidió una indulgencia plenaria y perdón de todos los pecados para cuantos, confesados y contritos, visitasen aquella iglesia, poniendo por intercesora a la Virgen Santísima. Cristo nuestro Señor concedió a San Francisco lo que pedía, con tal que fuese a su vicario el papa Honorio III, y que de parte suya le pidiese la dicha indulgencia: el cual, precediendo algunas maravillas, le confirmó el año de 1224.

El Purificador Indio del Dr. Winton

ha venido a salvar a miles de personas de tantas enfermedades que tienen su asiento en las impurezas de la sangre.

Granos, úlceras, nerviosidad, asma, debilidad de los órganos digestivos, erupciones, debilidad general, insomnio, y tantos otros trastornos del organismo se curan con este maravilloso específico.

Usado en combinación con el BALSAMO DE WINTON, es el tratamiento ideal en el Reumatismo y la Neuralgia.

Usado en combinación con el JABON INDIO DEL DR. WINTON, es sin rival en la curación de las afecciones de la piel.

En todas las Boticas de importación consigue Ud. el PURIFICADOR INDIO del Dr. Winton.

Suelo! Suelo!

Cilindrada en máquina.

Precios especiales en la de Zapatería por mayor

Escribir a Manuel Araya.

TENERIA SAN FELIPE

Heredia

Apartado N.º 20

LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales

Atención esmerada a nuestros clientes

Ventas en condiciones ventajosas

Háganos una visita y quedará complacido

SOBERA Y MOLINA

“CUAJANI JORDAN”
ESPECIFICO DEL ASMA O AHOGO
 Indicado en el Enfisema, Bronquitis crónica, Grippe, Catarro bronquial y Tosferina
CONTIENE TODOS LOS PRINCIPIOS ACTIVOS DEL CUAJANI (CERASUS OCCIDENTALIS L.) (PRUNUS OCCIDENTALES S W.)
PREPARADO POR EL DR. RODRIGO JORDAN
FARMACEUTICO DE LA UNIVERSIDAD DE LA HABANA
De venta en la Botica Vargas

Páginas sobre Bolívar

Por Octavio Castro S.

II

El hombre de las maravillas

Continúa

El ambiente no podía ser más peligroso ni más fatal; pero a todos estos elementos extraños resistirá la inmovible ideología cristiana del héroe.

Existía ciertamente en el criterio filosófico-religioso de los fundadores y paladines de la independencia, una corriente de despreocupación y de libre examen, hija de ese mismo doctrinarismo, pero esa impetuosa oleada de roja filosofía llena de odios, de violencia y de venganza, que pretendió segar en sus devaneos la fuente más bella de la vida: ésta que la eleva y la espiritualiza colmando de dulces armonías interiores las almas y purificando en sus hornillas de diamante el espíritu: nos referimos al noble sentimiento de la fe, no provocó la reacción deseada para los radicales.

Aquellas hondas conmociones de carácter doctrinario no fueron suficiente ni con mucho, para destruir en estos varones de probada virtud, los recios fundamentos de su sincero y tradicional cristianismo para conducirlos por los escabrosos senderos de la apostasía, de la renuncia de su antiguo credo religioso, de la traición a sus viejas convicciones y al abandono de la dulce religión de sus mayores; que les enseñaron a comprender que la religión es el primer factor de la familia, el primer fundamento de la sociedad y el sólido sillar de la patria; que donde se carece de ella y de su influencia bienhechora se carece también de toda noción de moral, porque moral sin religión no existe, ella no es otra cosa que un sofisma ruin, para sostener una situación falsa y egoísta que se derrumbara con estrépito a la primera crisis. Tal la delicada virtud de la fe, que nos enseña las modalidades de la justicia, del amor, del sacrificio, comprendidas como fuerzas coercitivas que imprimen acción y autoridad a las instituciones, dándoles prestigio moral y vida efectiva.

Ese concepto fué el que privó en la mente de los fundadores y así fué también, cómo con delicada ternura cultivaron en su alma la fe que heredaron de la España, la fe de sus antepasados, la fe tradicional; impregnada de bellos sentimientos de afecto, la fe del dulce hogar, la fe que había creado en sus corazones la visión hermosa de Dios y que en esta hora de lucha nutría y alentaba sus empeños, sus propósitos de libertad como un generoso ideal cívico, que crecía a la sombra del Evangelio de Jesús, en cuyas doctrinas se habían formado sus caracteres, modelado sus almas y robustecido sus convicciones.

Así fué como este criterio

religioso, fuerte fundamento de la sociedad, se vigoriza cuando la avalancha revolucionaria desata sus frenos y vieron entonces los pueblos que, la gran mayoría de sus sacerdotes y de sus pastores se alistan llenos de fe apostólica en las filas de aquellos ejércitos patriotas que acaudilla Bolívar y que, no satisfechos aun con esta noble actitud, se imponen la tarea alta y heroica de exhortar con su palabra y con su ejemplo a los ciudadanos para que todos se aprestasen a la salvación de la patria, víctima de los tiranos mezquinos que hacían gala necia de sus infamias y de su ferocidad sin nombre.

III

Soldado republicano católico

La causa de la República no encontró, ciertamente, oposición alguna en el ánimo del elemento religioso y menos aun, en el espíritu generoso de los directores de la fe, es decir, del sacerdocio; que si ejerció desde los primeros tiempos de la colonia una efectiva influencia en la organización de las sociedades y de los estados, por razón de su ministerio y de ser sin lugar a duda, el verdadero elemento civilizador de esta inmensa América española, en donde su abnegación apostó-

lica derramó a manos llenas todo el caudal de su sabiduría, de su caridad, de su virtud y de su altruismo, en beneficio de estos pueblos fundados y establecidos por ellos como campamentos de la nueva civilización y del progreso, que a la sombra del Evangelio sembrarían como en fecundos prados dispuestos a producir delicioso trigo.

El espíritu de libertad que se inflamó a fines del Siglo XVIII, fué consecuencia directa de aquel mismo espíritu de fe, que pacientemente cultivaron durante un espacio de tres siglos, los abnegados frailes y apóstoles de la religión católica, que nos trajo España; y así mismo hemos de saber que, el gran movimiento libertador es justamente iniciado, qué diremos, patrocinado, en casi todas las secciones del Continente por individuos de la clase llamada sacerdotal, por el clero, cuyos miembros se transformaron de un día para otro, en los caudillos de la independencia. Tal aconteció en México, en la Capitanía de Guatemala, en la Capitanía de Venezuela, en el Paraguay, en el Virreinato del Perú, en el Uruguay, en Chile, en el Ecuador, en Buenos Aires y en la generalidad de los otros países, en donde vemos a los más ilustres sacerdotes, religiosos y hasta Obispos, convertirse en los directores de aquel movimiento próximo a estallar y a transformar también los destinos

políticos de las antiguas colonias y dominios españoles.

Así es como figuran en primera línea nombres tan ilustres de sacerdotes como los de Hidalgo, Morelos, Delgado, los hermanos Aguilar, Caicedo, Torres, Restrepo, Olmedo, Pey, Lamas, Florio, Montoroso, Cuero, Rosillón, Villamil, Rodríguez, Funes, Florez, Floryan, Fernández y de tantos otros que no sería posible recordar en estas breves apuntes, que apenas son un pequeño esbozo de como fué de uniforme y leal la actitud del clero y de la Iglesia cuando se iniciaron las luchas por la libertad y por la independencia de América.

Basta señalar como un detalle curioso el hecho de que, el acta levantada el 25 de mayo de 1811 en Buenos Aires, a más de ser redactada por un religioso de la Orden de Santo Domingo, fué suscrita por 16 eclesiásticos y por solamente 8 seculares; ese solo detalle demuestra bien claramente el espíritu patriótico de que estaba imbuido el sacerdocio; sentimiento que supo transmitir a las masas populares de que eran sus pastores y consejeros natos, infiltrándoles entusiasmo y ánimo para sobrellevar con energía y verdadero espíritu cívico todas las penalidades de una lucha tenaz y violenta; pero que llenaba sus ansias políticas y sus ideales, puestos al servicio de la república en aquel momento grave y decisivo.

Fué apostolado evangélico y apostolado cívico, lo que ejercieron aquellos varones abnegados, quienes en su celo patriótico llegaron hasta convertirse en los mártires de la república; así aconteció en Caracas con el Canónigo Maradiaga y con los Drs. Aristigueta y Sanz, que fueron precisamente los primeros patriotas que se atrevieron a lanzar en la Capitanía el grito de rebelión, el primero que se escucha en la América, y por el cual se desconocía la autoridad del Gobernador Amparan, el 19 de abril de 1810, y que por el mismo hecho los convierte en los abanderados legítimos de la causa de la libertad; altísimo honor que más tarde habrían de pagar con sus propias vidas, pero levantando a los cielos, aun en los últimos instantes, el pendón de la república que los cubre como la más bella mortaja.

Continuará

Nuevo gabinete para el patólogo Dr. Knaut

La Junta de Caridad ha dotado de un departamento nuevo al culto Dr. Knaut, jefe del laboratorio de patología de nuestro hospital. Se le ha hecho una casita en el lado Sur del establecimiento donde se le proporcionarán todas las comodidades posibles. Bien merece apoyo y facilidades el distinguido profesor alemán que tan celebrado fué en Puntarenas por su trabajo sobre anquilostomiasis de la que presentó un estudio muy completo y de gran observación.

Dicho estudio será publicado en los anales de la Facultad de Medicina y cirugía.

Sombreros paja, forma tártara, bonitos estilos. Ultimos estilos en gorras. Completo surtido de sombreros. Especialidad en sombreritos de paja para niñas.

Heredía.

TIENDA DE BENAVIDES

Dentro de una semana caminarán las máquinas de Electriona

Avanzan los trabajos de esta nueva planta. Como hay necesidad de hacer un trabajo formal y grande en el acueducto que alimenta la estación de Belén, se ha resuelto poner en trabajo los dinamos de Electriona y pasar de allí la energía eléctrica a esta capital mediante las redes alámbricas de la compañía Nacional de Electricidad afiliada a Electriona.

El asunto se ha arreglado fácilmente por ser los mismos dueños los de ambas empresas.

Electriona producirá en invierno 4000 caballos de fuerza, pero en verano tendrá que estar paralizada hasta que se agregue a la represa actual el caudal de los ríos María Aguilar y Tiribí, obra que costaría 250.000 dólares adicionales.

Almácigo de café

de primera calidad, se vende en la finca de la Casa de Refugio. Entenderse con el encargado.

Vicente Jiménez

Gran Fábrica de Café Molido y elaboración especial de Pastas de Fideos de superior calidad

DEPARTAMENTO DE FERRETERIA

HIERRO para techo 28 G 8 pies; varilla redonda y de varios gruesos; llantas, ejes y bocinas para carreta; tornillos con tuerca en varios tamaños y clases; hierro para forro de casas, roca, ladrillo, traslape, tablilla y piedra. ACERO en barras, carbón Kock, hierro liso negro y galvanizado. VIDRIOS, cerraduras y llaves Yale; gran variedad de artículos de ferretería encontrará Ud. visitando

LA COPA BLANCA

(RIVERA & Co.)

Case establecida en 1893 = Teléfono No. 11. Apartado No. 21

— IMPORTANTE —

Acaban de llegar

Catres Americanos grandes y pequeños, pase a verlos

CEMENTO ALSEN en barriles; papel tapiz en bonitos colores de fantasía; pinturas blancas y de colores; surtido completo de Alabastine; alambre de cerca; arados de varios modelos.

Materia para Cloacas Tubos, codos, sifones, tees, "Y" etc., todo de fabricación belga

INODOROS AMERICANOS

TANQUE ALTO Y TANQUE BAJO

La casa que es garantía para el comprador

Almacenes al por mayor

COCINAS PARA LEÑA

Tres tamaños, a precios de ocasión

Santa Ana

A mi querida hija Lydia Quesada Morales, en el día de su onomástico

Llegó el día de hoy 26 de julio, día bello de verano, cuando el cielo toma parte en la festividad de Santa Ana; la atmósfera serena, diáfana con la tarde color de violeta, con lindos y variados árboles al oeste, como un rico estandarte en que lleva escrito en letras policromas el nombre de la santa abuela de Cristo, la graciosa Ana, porque de ella debería de nacer una niña, la cual con el tiempo deberían llamarla *Estrella de la mañana, salud de los enfermos, consuelo de los afligidos*, más que todo, de ella debería nacer más tarde el Redentor de la Humanidad.

«Ana es el árbol oloroso del que floreció un ramito bajo la influencia divina; ella es el cielo sublime en cuya altura la *Estrella del mar* acercó su ascensión; ella la mujer bendita estéril, madre feliz entre las mujeres felices, de cuyo seno procedió el templo brillante de Dios, el santuario del Espíritu Santo, la Madre de Dios». Dios preparó a Santa Ana con dones y gracias magníficos y nunca había habido una maternidad tan rica en bendiciones como la suya. «Santa Ana debería concebir en gracia y presentar al mundo pagano, la *obra de gracia*, en la cual puso Dios todas las más grandes perfecciones y el Paráclito debería llamarla su Esposa, por estar engalanada de riquísimos dones celestiales.

Joaquín, su padre, natural de Nazaret y Ana, de Belén, ambos del linaje de David, plugo a Dios dar a ese matrimonio, puro en su origen un gran consuelo, y en efecto, un ángel anuncia a Ana que dará a luz una niña, la que se habrá de llamar María; y Ana cría a su única y dulce hija con grande amor y a la tierna edad de 13 años van sus padres a ofrecerla a Dios en servicio al templo de Jerusalén;

esa hija tan grande por su origen es educada en el tibio y blando regazo de su amorosa madre, que como *fuerza de gracia*, la niña imita ese rico modelo de sus altas virtudes, para llegar más adelante a ser la admiración del orbe cristiano en su Inmaculada Concepción. María crece en belleza increada como crece en santidad y humildad profunda y en perpetua oración.

En la casita de Nazaret, en la morada más feliz que se haya visto nunca, se oyen ruidos y aleteos de blancas palomas; es que la bellísima hija de Joaquín y Ana se complace en juegos con las inocentes aves que la arrullan y blandamente la acarician y revolotean con insistencia a su alrededor, de la cual en otro tiempo venidero, llena de gracia oír el *Ave María* del Arcángel San Gabriel; y las avejillas acarician admirando la ideal pureza de la niña, cuya dulce y divina mirada la dirige al cielo.

Santa Ana, ensimismada, contempla a su hija como el más valioso presente que se le hiciera y miles de veces se ve anonadada al lado del tesoro inmenso con el cual Dios le enviara, cuando hubo de lamentarse con lágrimas abundantes de su esterilidad, porque la oración tan humilde fué escuchada, por ser fervorosa.

«Bendita de Dios, Santa Ana, que recibí de Dios y dió a luz a la niña bendita, la flor de la vida!»

Y tú, mi hija, en recuerdo dichoso del amanecer de un 26 de julio, cuando la graciosa Santa Ana, te trajo al mundo, sé constante admiradora y modelo de ella, que es grande, buena y poderosa ante el trono de su inclita Hija María.

Alberto Quesada L.

Heredia, 26 de Julio de 1928.

Murió un infante sin asistencia

En la Junta de Caridad se registró la muerte de un infante por asfixia en el momento de nacer. El caso es lastimoso, máximo que hay tres servicios públicos gratuitos para las gentes pobres. Recordamos a las madres pobres que existen tres servicios de maternidad pagados por el Estado y la Municipalidad.

I. Los sábados se dan instrucciones a la una de la tarde a las madres en el nuevo edificio de la Maternidad situado frente a la Fábrica Traube.

II. En el mismo asilo se da servicio de obstetricia muy eficiente a toda hora del día y de la noche. La directora es una señora habilísima: doña Sara vda. de Vargas, que es muy solícita con los pobres y además hay tres médicos para los casos de urgencia.

III. En la Jefatura de Sanidad, altos de La Arena, se dan tarjetas para obtener los servicios de cualquiera de las dos obstétricas doña Zenaida de Silva o doña Adelaida vda. de Solórzano. La Jefatura está en los altos de la Arena.

EL AGUILA DE ORO
ACABAMOS DE RECIBIR
Cacao en polvo
(especial para enfermos)
Mantequilla Heyman
Postum (café homeopático)
Harina Lacteada Nestle
Leche condensada Nestle
Ovomaltine
Jemalt

De Naranja

El pueblo católico está de plácemes con motivo de la generosa aprobación que dictó el Ilustrísimo Sr. Obispo, para levantar el Monumento a Cristo Rey.

El incansable señor Cura Presbítero don José del Olmo, lleno de fe y entusiasmo, en su brillante oratoria de ayer, durante la santa misa, desplegó todas sus actividades a favor de la primera fiesta, que tendrá lugar el próximo domingo en la cumbre del Cerro del Espíritu Santo.

De todas partes de la Diócesis de Alajuela, recibe valiosas y dignas ofertas como prueba de gratitud y buena acogida con que se mira tan simpático proyecto. Lo felicitamos.

Corresponsal

31 de julio de 1928.

Anuncie en el diario católico

TIP. SAN JOSE

La fiesta de la Virgen de Los Angeles en San Francisco de Guadalupe

Como de costumbre, se celebran solemnes cultos en honor de la Santísima Virgen bajo la advocación de Reina de los Angeles en la ermita de San Francisco de Asís.

Anoche, a las 7 p. m. hubo Rosario Solemne.

El Programa se continuará así:

JUEVES 2

A las 6.30 a. m. Misa de Comunión.

A las 8.30 a. m. Misa Solemne, Sermón y Exposición durante el día.

A las 4 p. m. (16 h.) Rosario y Bendición.

VIERNES 3

A las 6.30 a. m. Misa Rezada.

Al vuelo

La portería del Hospital ha sido ya restaurada por completo. Solo falta dotar a la Hermana de la entrada de mejores muebles.

—En la Escuela de Agricultura de San Pedro se enseñan a los agricultores los nuevos cultivos para producir tomates en invierno.

—El azúcar sigue a ₡26,50 y hasta ₡27 el quintal.

—Se habla del violento retiro de la maestra de Aquiares de Turrialba, elemento trabajador y digno. Se comenta que ni por fórmula se inició en el Ministerio un expediente.

Toñito Lines hizo su primera comunión en el Santo Sepulcro

Una amable tarjetita de Toñito Lines recibió nuestro amigo don Macabeo Vargas desde la Tierra Santa donde la apreciable familia Lines-Fernández hace una gira de placer.

Nos avisa Toñito el buen augurio nuestro que allá hizo su primera comunión en compañía de sus queridos padres.

Desde aquí lo felicitamos cordialmente, lo mismo que a sus padres.

Dos pabellones más en Puntarenas

La Junta de Caridad de Puntarenas es incansable. Ahora construye dos pabellones más de aislamiento. Las obras son de cemento armado y se hacen de excelentes materiales y con mucha economía.

Uno de los departamentos está ya techado y con cielos y antes de dos meses se estrenará.

Vaya para esa corporación una voz de aliento por su perseverancia y por sus caritativos afanes.

De Desamparados

El domingo se celebró en San Miguel una bonita fiesta a San Caralampio. Sus devotos y demás feligreses concurren a la solemne Misa que fué oficiada por nuestro señor Cura.

Deportes

Nuestra plaza se vió muy animada el domingo, pues se verificó un match de foot ball, entre los famosos Excelsior de esta ciudad, y el equipo de la Libertad que con gran entusiasmo capitaneada el macho Madrigal; nuestros muchachos jugaron bastante bien, Pero el triunfo fué del equipo de la Libertad, que hizo un juego muy lucido, quedando los nuestros muy contentos.

Enfermo

Nuestro buen amigo don Tobias Mora Monge se encuentra hace varios días enfermo y ayer en junta de Médicos acordaron trasladarlo a la Clínica Moderna donde se le practicará una operación en la pierna derecha. Le montamos la enfermedad del buen amigo y hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Corresponsal

RADIOGRAMAS

De Hollywood le hacen proposiciones a Nobile

Nueva York, 1º.—Los periódicos publican la nueva de que la empresa de cine de Hollywood ha caleografiado al general Nobile para ofrecerle una fuerte suma de dinero por las fotografías que haya tomado durante sus viajes en la expedición del Polo Norte. Los expertos aseguran que Nobile mientras tanto se abstendrá de la aceptación, pero luego todos esos documentos tendrán que ir a ser valioso contingente en las artes del cine.

Lo del asesino del General Obregón

México, 1º.—El asesino del General Obregón habla demasiado. En sus conversaciones tiene la creencia de que la vindicta pública nada le señala y dice que lo que no han podido las revoluciones, él lo ha conseguido sentando un precedente en favor de su patria. No cree que se salve ni se atenúen sus penas, pero califica de cruel cualquiera que sea la determinación de los tribunales y del mismo gobierno. Pasarán muchos gobiernos, dice, mientras se le hace justicia.

Los estragos de las inundaciones en la India

Bombay, 19.—Treinta y tres pueblos alineados a lo largo de varios ríos desbordados han sido muy dañados, produciendo enormes pérdidas materiales. En el último reporte de esta mañana, se consignaban más de 20 abogados. Desde hace 25 años no se había presentado en la región de Khenaj una inundación tan imponente como la actual. Las comunicaciones con Bikak están prácticamente interrumpidas.

Artículos Fotográficos

KODAK

Películas - Placas - Cámaras
Papeles y demás accesorios
A PRECIOS SIN COMPETENCIA
Existencia fresca, constantemente renovada

LIBRERIA LEHMANN

(SAUTER & Cº)

San José • Costa Rica

Tienda Santa Teresita

Ana María Ulloa y Co.

Costado Sur de la Parroquia.—Heredia

Surtido completo de libros, devocionarios, estampas, medallas, historias, tarjetas, novenas.

Precios de Propaganda.—Pídalos por Correo.

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón

de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 1084 - APARTADO 927

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA